

La recherche au service des politiques de sécurité alimentaire : **comment rendre les connaissances accessibles ?**

La recherche fournit des connaissances, des innovations et des solutions fondées sur des données probantes qui peuvent transformer les sociétés et les économies. Ce lien fonctionnel exige une interaction forte et mutuellement bénéfique entre la communauté des décideurs et praticiens de développement (ici considérés comme les utilisateurs nets de connaissances), et celle des scientifiques (ici considérés comme les générateurs nets de connaissances). Dans la pratique en Afrique, notamment au sud du Sahara, ce lien est faible ou brisé, entravant l'efficacité de la formulation et de la mise en œuvre des politiques publiques.

Le fossé entre décideurs politiques et la communauté scientifique se manifeste principalement par une incompréhension mutuelle des priorités, des langages et des méthodes. D'une part, les décideurs politiques sont souvent confrontés à des pressions immédiates pour répondre aux besoins des populations et doivent naviguer dans des environnements politiques complexes, changeants, et aux ressources financières limitées. Leur horizon est souvent le court terme, dicté par les cycles électoraux et les urgences nationales ou infranationales.

Ils ont alors besoin de solutions rapides, concrètes et applicables mais se heurtent souvent à des barrières lorsqu'ils tentent de comprendre et d'intégrer des données scientifiques qui peuvent paraître abstraites, incomplètes, imprécises, décontextualisées ou trop simplistes par rapport à la réalité sociale.

D'autre part, les scientifiques opèrent dans un cadre méthodologique rigoureux, avec des exigences de précision, de reproductibilité et de validation par les pairs. Leurs re-

cherches s'inscrivent généralement dans des temporalités plus longues, et leurs conclusions sont souvent nuancées, accompagnées de réserves et de conditions spécifiques. Par ailleurs, les sources de financement de la recherche étant généralement étrangères, les travaux de recherche sont pensés et conçus sur des agendas des bailleurs de recherche et potentiellement non contextualisés aux besoins réels des décideurs locaux. Les résultats de recherche, bien que riches en informations précieuses, sont souvent écrits dans un langage trop technique, orienté davantage vers la communauté scientifique et généralement incompris des décideurs et des praticiens.

Le fossé entre les deux communautés est aussi symptomatique d'une défiance mutuelle. Les décideurs politiques craignent les critiques venant des milieux scientifiques avec les contestations sociales qu'elles peuvent engendrer, et utilisent parfois des subterfuges (sous-financement, nomination et promotion, etc.) pour encadrer la communauté scientifique.

Ce fossé entre les communautés scientifique et politique ne bénéficie ni aux chercheurs, qui voient leurs productions sous-utilisées dans la prise de décisions, ni aux décideurs politiques, qui ne bénéficient pas des données probantes disponibles pour informer les processus de prise de décisions.

Connecter la recherche aux politiques pour des interventions fondées sur les données probantes

Pour combler le fossé entre la recherche et les politiques, il est nécessaire de stimuler et catalyser l'écosystème des données probantes et des politiques de développement afin de le rendre plus habilitant et perfor-

Formulation des 100 questions de recherche actuelles et critiques sur la sécurité alimentaire et la nutrition (SAN) au Bénin

L'initiative, coordonnée par l'Aced, est un exercice de réflexion collective qui a permis à 565 acteurs de l'écosystème de la SAN au Bénin d'exprimer leurs besoins en données probantes. Nous présentons les premières questions formulées par priorité et par champ thématique. Il y en a 100 en tout.

Exemples de questions de recherche spécifiques en lien avec :

- **les systèmes d'approvisionnement alimentaire**
Quels sont les déterminants de la valorisation des produits alimentaires de terroirs et des produits dérivés de la transformation ?
- **l'environnement alimentaire**
Quel est le niveau d'exposition des consommateurs d'aliments de terroirs (frais ou transformés) aux risques chimiques (ex. métaux) ?
- **les comportements des consommateurs**
Quels sont les modes de consommations alimentaires compatibles avec le développement durable ?
- **l'état nutritionnel**
Comment s'explique la persistance de la malnutrition dans des localités ayant été l'objet de plusieurs interventions nutritionnelles ?
- **le commerce et l'investissement**
Quels sont les dispositifs légaux (lois et certificats) de régulation de la qualité sanitaire, nutritionnelle, et environnementale des produits de terroirs transformés ?
- **l'environnement politique et institutionnel**
Quels sont les facteurs limitant la collaboration entre les acteurs clés intervenant dans le domaine de la SAN ?



Signature d'un partenariat stratégique en juillet 2024 entre l'ACED et l'Institut National de la Statistique et des Études Économiques et Démographiques du Togo. Ce partenariat vise à promouvoir une prise de décision fondée sur des données probantes, pour faciliter l'accès des utilisateurs (décideurs politiques et praticiens) du Togo aux données produites et services offerts par l'INSEED.

ACED

mant. Cela inclut dans un premier temps la création de la culture du recours aux données probantes lors des processus de prise de décision.

Aced a développé une plateforme de cours en ligne pour faciliter l'immersion des chercheurs et des décideurs politiques dans l'écosystème des données. Dans un second temps, il s'agit de mettre en œuvre des interventions structurelles, comme par exemple l'alignement de la recherche sur les besoins critiques des décideurs (recherche sur demande), le renforcement des mécanismes de production des données, la facilitation de la mobilisation et de l'accès aux données, la communication (de besoins ou des innovations) entre les acteurs, la vulgarisation et l'appui à la valorisation des données probantes.

Une plateforme au service des décideurs et des praticiens

Le Centre d'excellence EPA est une initiative conjointe du Centre Africain pour le Développement Équitable (Aced) et de l'Initiative Prospective Agricole et Rurale (Ipar). L'initiative est une réponse à la situation de faible niveau d'utilisation des données probantes dans la formulation et la mise en œuvre des interventions (politiques, stratégies, programmes et projets) dans de nombreux pays de l'Afrique de l'Ouest francophone. Ce faible niveau d'utilisation des données probantes se justifie en effet par un ensemble d'obsta-

cles dont: la non-disponibilité de données probantes actualisées et pertinentes pour les utilisateurs finaux (décideurs politiques, praticiens, secteur privé, etc.), la faible capacité des acteurs, notamment les utilisateurs et les modérateurs, pour accéder, comprendre et utiliser les données probantes, l'absence de mécanisme ou de culture institutionnelle qui systématisent le recours aux données probantes dans les processus de prise de décision, et un environnement non habilitant pour le recours et l'utilisation des données probantes.

Le Centre d'excellence EPA a pour ambition de stimuler la mobilisation et l'utilisation des données probantes pour des interventions (politiques, stratégies, programmes et projets) éclairées, justes, équitables, inclusives et durablement impactantes. Le Centre d'excellence se déploie en quatre programmes: le programme de renforcement des capacités individuelles et institutionnelles, le programme de mobilisation et de valorisation des données probantes, le programme d'appui à l'institutionnalisation du recours aux données probantes, le programme de co-apprentissage et de partage des expériences. Les domaines thématiques du Centre d'excellence sont: les systèmes alimentaires, le développement humain, l'environnement, le numérique, la fragilité et la cohésion sociale ainsi que les considérations genre, équité, diversité et inclusion. Dans sa phase pilote, le Centre d'excellence EPA couvre sept pays d'Afrique de l'Ouest: Bénin, Burkina Faso, Côte d'Ivoire,

Mali, Niger, Sénégal et Togo, avec l'ambition de s'étendre à l'ensemble de l'Afrique francophone. Cette approche géographique ciblée permettra d'affiner les méthodes.

Le Centre d'excellence EPA a été créé dans le cadre d'une initiative globale dénommée "Learning together to advance Evidence and Equity in Policymaking to achieve the SDGs" (LEEPS). LEEPS vise à promouvoir les politiques équitables et fondées sur des données probantes en Afrique afin de soutenir les objectifs de développement durable sur le continent.

Ce Centre d'excellence EPA, avec d'autres initiatives sœurs, impulse un changement transformateur dans l'écosystème des données probantes et des politiques de développement, avec pour ultime ambition de renforcer l'impact de la recherche sur les politiques et les pratiques. Les instances politiques et agences associées manifestent un intérêt particulier à cette dynamique, comme en témoignent les nombreuses requêtes reçues de ces derniers et les accords de collaboration signés au cours des derniers mois. Pour produire les résultats escomptés, ces engagements doivent relever de nombreux défis dont l'alignement entre l'offre et la demande des résultats de recherche, l'accroissement du financement de la recherche, l'utilisation des moyens innovants pour la mobilisation et le partage des résultats, et surtout l'instauration d'une culture institutionnelle du recours systématique aux résultats de recherche par les décideurs politiques et les praticiens de développement. ■

Rodrigue Castro Gbedomon



Directeur de recherche et de l'apprentissage ACED
c.gbedomon@acedafrica.org

Fréjus Thoto



Directeur exécutif ACED
fthoto@acedafrica.org

ACED est une organisation avec le statut consultatif spécial des Nations-Unies.

LE CENTRE D'EXCELLENCE EPA, INITIATIVE D'ACED ET D'IPAR, A POUR OBJECTIF D'ACCROÎTRE L'UTILISATION DES DONNÉES PROBANTES DANS L'ÉLABORATION ET L'EXÉCUTION DES POLITIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST.